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Às quatorze horas do dia seis de março de dois mil e vinte e quatro, após a verificação da 1 

presença e quórum, iniciou-se, presencialmente no escritório da APA do Planalto Central do 2 

ICMBio, a trigésima nona Reunião Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes 3 

do Rio Maranhão no Distrito Federal (CBH Maranhão-DF), para dialogar sobre os seguintes 4 

pontos de pautas, trazidos na convocação/pauta enviada com a antecedência regimental a todos 5 

os membros: 39ª Reunião Ordinária: Item 1 – Abertura, verificação de presença e quórum; 6 

Item 2 – Leitura, apreciação e aprovação da Ata da 38ª Reunião Ordinária; Item 3 – 7 

Comunicações; 3.1 Aniversário do CBH Maranhão-DF; 3.2 Calendário dos eventos de 2024; 3.3 8 

Campanha “Minha história com o CBH”; 3.4 Campanha “através do meu olhar”; 3.5 Convite 9 

para vagas não preenchidas no Comitê; Item 4 – Debates, votações e deliberações por assunto; 10 

4.1 Minuta de Deliberação – Composição da Câmara Técnica; 4.2 Minuta de Deliberação sobre 11 

o Relatório Anual de Atividades de 2023; 4.3 Minuta de Deliberação sobre o Plano e Agenda 12 

Anual de Trabalho de 2024; 4.4 Minuta Moção APM Águas Emendadas; 4.5 GTEA – Relatório 13 

e visita de campo; 4.6 Deliberação Ad Referendum – Composição GTEA; 4.7 Deliberação – 14 

nova composição GTEA; Item 5 – Assuntos Gerais; 5.1 Apresentação ICMBio – ESEC-AE; e 15 

Item 6 – Encerramento. 16 

Estiveram presentes na 39ª Reunião Ordinária os membros: Poder Público: ICMBio – Carlos 17 

Fernando Anicet Fischer (Titular); EMATER – Clarissa Campos Ferreira (Titular); Adasa – 18 

Cláudio Odilon da Costa e Silva (Titular); IBRAM – Patrícia Valls e Silva (Titular); CACI – 19 

Bruno Sigmaringa Seixas (Titular); SEDUH – Edna Aires (Titular); SEMA – Ilana Sarah do 20 

Santos (Suplente). Organizações Civis/Sociedade Civil: Sindicatos, Associações Técnicas não 21 

governamentais e Associações Comunitárias: Associação dos Moradores da Fercal – ASFER – 22 

Andréia Ferreira de Aguiar (Titular); Associação de Radiodifusão Comunitária da Fercal – ARC 23 

– Delson da Costa Matos (Titular); Entidades Ambientalistas ou relacionadas a Interesses 24 

Difusos: Associação de Produtores do Núcleo Rural Lago Oeste – ASPROESTE – Regina Celia 25 

Pereira Fernandes de Souza (Suplente). Usuários: Irrigação ou uso agropecuário, 26 

compreendendo os usuários com captação de água ou lançamento na bacia e as entidades 27 

representativas desses usuários:  Grota do Lobo Meio Ambiente – Rodolfo Siqueira de Brito 28 

(Titular); Na Roça Culinária Caipira – Ildenilda de Oliveira Silva (Titular); Indústria, 29 
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mineração, captação e diluição de seus efluentes industriais: Cimento Planalto – CIPLAN – 30 

Amanda Vieira (Suplente); Abastecimento público e esgotamento sanitário: Companhia de 31 

Saneamento Ambiental do DF – Caesb – Fabiano da Silva de Oliveira (Titular); Lazer, turismo, 32 

aquicultura, pesca e usos não consuntivos: Marcelo Leonardo Benini (Titular). Como 33 

convidados dos eventos participaram: Israel Ferreira Rocha, Hylaea de Albuquerque (ICMBio), 34 

Claudia Campos (ICMBio), Michelle Passos (ICMBio), Andressa Paula Soares (ICMBio), 35 

Jussara Barbosa (ICMBio), João Felipe (ICMBio), Olivia Krohn (Fibra), Karine Karen Martins 36 

Santos Campos (ABHA), Marina Libanio (ABHA) e Camila Areal (ABHA). 37 

39ª Reunião Ordinária: Item 1 – Abertura, verificação de presença e quórum: A Presidente 38 

do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Maranhão no Distrito Federal (CBH 39 

Maranhão-DF), Ildenilda de Oliveira Silva, iniciou a reunião agradecendo a presença de todos e 40 

ao ICMBio pela cessão de espaço para a realização da reunião, além de agradecer pelo generoso 41 

almoço de integração oferecido pelo chefe da APA do Planalto Central, Carlos Fernando Anicet 42 

Fischer. Item 2 – Leitura, apreciação e aprovação da Ata da 38ª Reunião Ordinária: Em 43 

seguida, a Presidente questionou se haveria alterações a serem realizadas na ata da 38ª Reunião 44 

Ordinária. Visto que não houve solicitações de mudanças, realizou procedimento de votação da 45 

Ata da 38ª Reunião Ordinária, que foi aprovada com zero votos contrários e zero abstenções. 46 

Item 3 – Comunicações; 3.1 Aniversário do CBH Maranhão-DF: Dando andamento à pauta 47 

do dia, a Presidente relembrou aos membros sobre o aniversário do CBH Maranhão-DF, que foi 48 

criado em 18 de janeiro de 2010, de modo que o almoço realizado com bolo foi realizado em 49 

vistas de comemorar o aniversário do Comitê. Além disso, destacou a relevância da participação 50 

dos membros para o fortalecimento do CBH, sendo de suma importância continuar ocupando 51 

estes espaços de debate, ao passo em que apoiam os instrumentos de gestão junto aos entes do 52 

sistema de gerenciamento dos recursos hídricos do DF. Em seguida, passou a palavra para 53 

antigos presidentes do CBH, Delson da Costa Matos, Andréia Ferreira de Aguiar e Rodolfo 54 

Siqueira de Brito. Delson destacou os desafios enfrentados durante sua gestão, tais como as 55 

secas, a necessidade de criação de um Grupo de Trabalho para identificar as nascentes da bacia 56 

hidrográfica e ressaltou o projeto de recuperação de nascentes realizado. Andréia informou que 57 

participa do CBH desde 2014, dando destaque para o Programa Água Legal realizado durante 58 
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sua gestão, que foi de extrema importância para levar água potável para pessoas que ainda não 59 

possuíam o acesso à tal direito humano essencial para a preservação da vida. Por fim, Rodolfo 60 

falou sobre as atividades de educação ambientais realizadas, com passeios de caiaque para 61 

conhecimento da bacia pelos membros, além de destacar a necessidade de acompanhar a pauta 62 

do reuso de água e seus desafios. 3.2 Calendário dos eventos de 2024: Dando andamento, a 63 

Presidente informou sobre os eventos agendados até o momento para os 3 comitês de bacia do 64 

DF, conforme calendário enviado aos membros. Destacou ainda sobre as visitas de campo a 65 

serem realizadas e a necessidade de agendarem datas para a realização da 1ª Reunião da Câmara 66 

Técnica, cuja composição seria deliberada durante a reunião, e para a realização da 31ª Reunião 67 

Extraordinária, em vistas de empossar novos membros do CBH, os quais seriam debatidos no 68 

ponto 3.5 da pauta. A 1ª Reunião da CT ficou agendada para 18 de junho de 2024, enquanto a 69 

31ª RE ficou agendada para 14 de maio de 2024. Por fim, foi informado que o 2° Festival de 70 

Turismo e Aventura da Fercal (FTAF) seria realizado nos dias 23 e 24 de agosto de 2024.3.3 71 

Campanha “Minha história com o CBH”: A presidente informou que a equipe da Abha 72 

compartilhou nas redes sociais informações sobre a campanha "Minha história com o CBH", em 73 

que o Comitê de Bacia dos Afluentes do Rio Maranhão no Distrito Federal quer ouvir as 74 

histórias das pessoas que integram ou já integraram o comitê. A ideia é construir coletivamente, 75 

a história e memórias que compõem os 14 anos de existência do CBH Maranhão-DF. Caso 76 

membros tenham relatos da região e do trabalho do comitê, solicitou o envio desses registros 77 

para o e-mail cbhmaranhao@gmail.com. 3.4 Campanha “através do meu olhar”: Informou 78 

ainda que a campanha "através do meu olhar" trata da valorização dos registros dos cursos 79 

d’água da região em que os membros e membras do comitê estão inseridos. Esses registros 80 

contribuirão para as postagens nas redes sociais e na divulgação do CBH. Assim, Marcelo Benini 81 

e Delson da Costa informaram ter diversos registros fotográficos e a presidente solicitou que 82 

esses registros sejam enviados para o e-mail cbhmaranhao@gmail.com. 3.5 Convite para vagas 83 

não preenchidas no Comitê: Dando continuidade à pauta, a Secretária-Geral Patrícia Valls 84 

informou sobre as vagas em aberto do comitê, sendo elas 2 de suplentes no setor Irrigação ou uso 85 

agropecuário, compreendendo os usuários com captação de água ou lançamento na bacia e as 86 

entidades representativas desses usuários, 1 de titular e 1 de suplente no setor de Indústria, 87 

mineração, captação e diluição de seus efluentes industriais e 1 de suplente de lazer, turismo, 88 
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aquicultura, pesca e usos não consuntivos no segmento dos usuários. Além disso, no segmento 89 

da sociedade civil existem 1 vaga de titular e 2 de suplentes no setor entidades ambientalistas ou 90 

relacionadas a interesses difusos e 1 vaga de suplente no setor de sindicatos, associações técnicas 91 

não governamentais e associações comunitárias. Informaram ainda que o formulário 92 

disponibilizado anteriormente havia sido preenchido por alguns membros, recebendo indicações 93 

de convidar o Instituto Ecos do Cerrado, Amigos das Florestas e Guardiões do RVS e Canela de 94 

Ema para o preenchimento das vagas. Ainda informaram que a Diretoria pensou em enviar 95 

convite à Votorantim para ocupar a vaga de indústria, mineração, captação e diluição de seus 96 

efluentes industriais. Também destacou o interesse da Federação da Agricultura e Pecuária do 97 

Distrito Federal (FAPE-DF) que já havia registrado a sua vontade em participar do comitê. Após 98 

debate entre os membros, foi definido que as instituições receberão os convites, podendo integrar 99 

o CBH caso atendam todos os requisitos presentes no Regimento Interno do CBH. O envio de 100 

convite às instituições foi aprovado com um voto contrário, de Marcelo Benini (usuário), e uma 101 

abstenção, da Seduh, por meio da representante Edna Aires. Por fim, foi comunicado que a 102 

Aprovale está ausente pela terceira reunião consecutiva, e, conforme o regimento interno, foi 103 

comunicado à instituição sobre suas ausências, solicitando envio de justificativa, como não 104 

houve retorno a Diretoria deverá seguir com um possível desligamento da instituição no CBH. 105 

Item 4 – Debates, votações e deliberações por assunto: 4.1 Minuta de Deliberação – 106 

Composição da Câmara Técnica: A Presidente informou que a nova minuta da Deliberação 107 

sobre a composição da Câmara Técnica foi encaminhada a todos com antecedência, relembrando 108 

que a coordenação e relatoria da Câmara Técnica serão eleitas em sua primeira reunião, por 109 

maioria simples dos votos de seus integrantes, conforme deliberação n° 04/2023, que criou a 110 

Câmara Técnica. Assim, a deliberação 01/2024, que define a composição da Câmara Técnica, foi 111 

aprovada com zero votos contrários e zero abstenções. 4.2 Minuta de Deliberação sobre o 112 

Relatório Anual de Atividades de 2023: A deliberação 02/2024, que aprova o Relatório Anual 113 

de Atividades de 2023, foi aprovada com zero votos contrários e zero abstenções. 4.3 Minuta de 114 

Deliberação sobre o Plano e Agenda Anual de Trabalho de 2024: A deliberação 03/2024, 115 

sobre o Plano de Trabalho Anual de 2024, foi aprovada com zero votos contrários e zero 116 

abstenções. 4.4 Minuta Moção APM Águas Emendadas: Posteriormente, foi solicitado que a 117 

apresentação do ICMBio fosse realizada antes da votação da moção, uma vez que responde 118 
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questões levantadas sobre o tema durante a 38ª Reunião Ordinária realizada na ESEC-AE. A 119 

apresentação, realizada por Hylaea de Albuquerque, demonstrou os principais problemas 120 

enfrentados no entorno da ESEC-AE, a situação das áreas irrigadas em relação às outorgas e 121 

registros, os terrenos irregulares em Planaltina-DF, a disponibilidade hídrica, o registro de 122 

precipitação, o risco de contaminação dos aquíferos no DF, o registro de outorgas superficiais e 123 

subterrâneas e, por fim, medidas a serem implementadas pela APA do Planalto Central na região 124 

do entorno da ESEC-AE. Em seguida, Marcelo Benini falou sobre as vantagens da unificação 125 

das APMs próximas para criar a APM Águas Emendadas. A moção n° 01/2024 foi aprovada 126 

com zero votos contrários e zero abstenções. 4.5 GTEA – Relatório e visita de campo: Em 127 

seguida, foi informado que durante as reuniões do GTEA foi proposto uma saída de campo 128 

agendada para 9 de maio, a programação integrará o CBH Paranaíba-DF por se tratar do dia do 129 

Ribeirão Sobradinho, além de visita à usina fotovoltaica e uma das nascentes do CBH Maranhão-130 

DF, localizada na Grota do Lobo. Com isso, Carlos Fernando Fischer informou que o ICMBio 131 

poderá oferecer suporte para eventos do CBH, sendo necessário enviar o pedido formalizado via 132 

e-mail. Além disso, foi projetado aos membros o relatório de capacitações elaborado pelo 133 

GTEA, sendo a elaboração de tal documento uma das atribuições do grupo. Em seguida, Patrícia 134 

Valls informou que devido à necessidade de prestação de contas à Agência Nacional de Águas e 135 

Saneamento Básico (ANA) a Secretária-Geral e o escritório de apoio deverão entrar em contato 136 

solicitando dados necessários para o envio à ANA. O relatório de capacitações e a proposta de 137 

visita de campo foram aprovados com zero votos contrários e zero abstenções. 4.6 Deliberação 138 

Ad Referendum – Composição GTEA: A deliberação 07/2023 ad referendum, sobre a 139 

nomeação dos representantes dos membros do GTEA foi validada e aprovada pelos membros 140 

com zero votos contrários e zero abstenções. A equipe Abha e a Diretoria do CBH explicaram 141 

que essa deliberação ad referendum foi feita para regularizar as reuniões da instância, uma vez 142 

que algumas instituições optaram por não modificar os nomes indicados no CBH para a 143 

participação no grupo. 4.7 Deliberação – nova composição GTEA: A Presidente informou que 144 

durante a última reunião do GTEA foi comunicado que a Grota do Lobo e o IFB desejam 145 

integrar o GTEA, tendo sido aprovados pelos membros do GT. Assim, colocou em votação para 146 

a plenária o ingresso das instituições por meio de deliberação alterando a composição do GTEA. 147 

A deliberação 04/2024, sobre a nova composição do Grupo de Trabalho de Educação Ambiental 148 
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(GTEA), foi aprovada com zero votos contrários e zero abstenções. Item 5 – Assuntos Gerais: 149 

5.1 Apresentação ICMBio – ESEC-AE: Conforme solicitado, a apresentação foi realizada 150 

antes do ponto de pauta 4.4 em vistas de subsidiar a votação, discussão e deliberação da plenária. 151 

Item 6 – Encerramento: Sem mais a tratar, a Presidente Ildenilda de Oliveira encerrou a 152 

reunião. Eu, Camila Vaz Areal, lavrei a presente ata, que irá assinada pela Presidente, Ildenilda 153 

Silva, e Secretária-Geral, Patrícia Valls e Silva. 154 

 

 

ILDENILDA DE OLIVEIRA SILVA 

Presidente 

PATRÍCIA VALLS E SILVA 

Secretária-Geral 
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